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النّواسخ:
1- كان وأخواتها:  
 صار الصعبُ سهلا.
صار: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
الصعبُ: اسم "صار" مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة
سهلا: خبر "صار" منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة.
2- كاد وأخواتها:
 كاد زيدٌ يحرز هدفًا.
كاد: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
زيد: اسم "كاد" مرفوع بالضمة الظاهرة
يحرز: فعل مضارع مرفوع بالضمة، الفاعل: ضمير مستتر، والجملة الفعلية في محل نصب خبر "كاد"
3- الحروف التي تشبه "ليس": 
ما هذا بشرًا.
ما: حرف نفي من أخوات ليس لا محل له من الإعراب
هذا: اسم ليس، اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع اسم "ما" العاملة عمل ليس
بشرا: خبر ما العاملة عمل ليس منصوب بالفتحة الظاهرة
4- إنّ وأخواتها:
 إنّ اللهَ معنا.
5- لا النافية للجنس: 
لا ريبَ فيه.
لا: النافية للجنس من أخوات إنّ، حرف لا محلّ له من الإعراب
ريبَ: اسم لا النافية للجنس، مبني على الفتح في محل نصب.
فيه: شبه الجملة في محل رفع خبر لا النافية للجنس
6- ظنّ وأخواتها: 
علمتُ الصدقَ منجيًا.
علم: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك "التاء"
والتاء: فاعل
الصدقَ: مفعول به أول منصوب
منجيا: مفعول به ثان منصوب بالفتحة الظاهرة
    7- أفعال التّصيير والتّحويل:
  








كان وأخواتها:
عددها:
1- كان 2- أمسى 3- أصبح 4- أضحى 5- ظلّ 6-بات 7- صار8- ليس
9-ما زال 10-ما برح 11- ما فتئ 12-ما انفكّ 13-ما دام
أخوات "صار" وهي أفعال تستعمل في معنىى صار: آض، رجع/ عاد/ استحال/ ارتدّ/ تحوّل/ غدا/ راح)
مثل: فلا ترجعوا بعدي كفّارًا(لا تصيروا... معنى "رجع": صار)
فرجعت القريةُ أطلالا (صارت)
صورها:
1- منها ما يتصرّف مطلقًا (تعمل دون شروط) (ماض، مضارع، أمر)
كان/ أمسى/ أصبح/ أضحى/ ظل/ بات/ صار
(تسعمل هذه الأفعال بمعنى صار، بمعنى التحوّل والانتقال.
"وإذا بُشّر أحدُهم بالأنثى ظلَّ وجههُ مسودًّا وهو كظيم"
ظلّ: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
وجهه: اسم ظل مرفوع بالضمة، وهو مضاف، والهاء: مضاف إليه
مسودا: خبر ظل منصوب بالتحة
2- منها ما يتصرف تصرفا ناقصا، يأتي منها الماضي والمضارع واسم الفاعل، ولا يأتي منه الأمر والمصدر(تعمل بشروط: كأن تسبق بنفي أو نهي أو دعاء)
زال/ برح/ انفك/ فتئ
"ولا يزالون مختلفين"
لا: نافية
يزالون: فعل مضارع ناقص مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون؛ لأنه من الأفعال  الخمسة
الواو: ضمير متصل مبني في محل رفع اسم يزال
مختلفين: خبر ما يزال منصوب بالياء لأنه جمع مذكر سالم
الدعاء: لا زال اللهُ محسنًا.
تالله تفتأُ تذكر يوسف:
3- ما لا يتصرّف مطلقًا، فيبقى على الماضي:
ليس/ دام:  ما دام أما: لا يدوم/ دُم/ دائم: فهي أفعال تامّ’
" وأوصاني بالصلاة والزّكاة ما دمْتُ حيًّا"
ما: مصدرية ظرفية
دام: فعل ماض ناقص مبني..
التاء: اسم  ما دام مبني في محل رفع
حيا: خبر ما دام
والمصدر المؤول تقديره: مدة حياتي/ دوام حياتي في محل نصب ظرف زمان
ترتيب جملة كان وأخواتها:
1- كان الجوُّ ماطرًا/ وكان الله غفورًا
2- وكان حقًّا علينا نصرُ المؤمنين/ 
3- ماطرًا كان الجوُّ/ 
ملحوظة: لا يتقدّم الخبر على "ليس" و "دام"، فلا يجوز: قويا ليس الخصم، ولا يجوز: نشيطًا ما دام الطالبُ

التمام والنقصان:
جمع الأفعال تستعمل ناقصة وتامّة ما عدا ثلاثة أفعال لا تستعمل إلا ناقصة، وهي: ليس/ زال/ فتئ
كان زيدٌ مسافرًا.
"كان اللهُ ولا شيء معه، فخلق السماوات والأرضَ
إذا  كان الشتاءُ فأدفئوني***فإن الشيخ يهرمه الشتاء
كان: التامّة فهي بمعنى: جاء/ أقبل/ أتى
كان: فعل ماض تام مبني على الفتح بمعنى (أتى)
الشتاء: فاعل لكان التامّة
اختلف الطرفان فكانت الحربُ
كانت: تامة لأنها بمعنى حصلت / اندلعت/ وقعت
الحرب: فاعل لكان التامة
"فإن كان ذو عسرة فنظرة إلى ميسرة"
كان: فعل ماض تام بمعنى حصل مبني على الفتح
ذو: فاعل لكان التامة مرفوع بالواو لأنه من الأسماء الخمسة
وهو مضاف، عسرةٍ: مضاف إليه مجرور بالكسرة
كان عبد الله سنة 1980م
أصبح زيدٌ طبيبا مشهورا (صار)
أصبح: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
زيد: اسم أصبح مرفوع بالضمة
طبيبا: خبر أصبح منصوب بالفتحة
"فسبحان الله حين تمسون وحين تصبحون"
تمسون: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة/ الواو: الفاعل
نمت حتى أصبحتُ
أصبح: تامة فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بالتاء، التاء: تُ: ضمير متصل فاعل
تأخرت في الطريق حتى أمسيتُ
أمسيتُ: فعل وفاعل (أمسى: تامة)
باتَ زيدٌ نادمًا على ما فعل.
بات: فعل ماض ناقص مبني على الفتح، زيد: اسمها: نادما: خبرها
لم أبت في فراشي  (بات جاءت هنا تامّة)
أبت: فعل مضارع مجزوم بلم وعلامة جزمه السكون
الفاعل: ضمير مستتر تقديره: أنا
بات زيدٌ نادما على فعلته
بات: فعل ماض ناقص
زيد: اسم بات مرفوع بالضمة
نادما: خبر بات منصوب بالفتحة
لا يدوم شيء على حاله
لن أنسى جميلك ما دمتُ حيًّا




كان الزائدة:
ما – كان – أعظم ذلك العمل!
تزاد "كان" في باب التعجب القياسي: ما أجمل السماء!
حذف كان مع اسمها:
بعد  أداة الشرط (إنْ و: لو)
قد قيل ما قيل إنْ صدقا وإن كذبا***فما اعتذارك من قول إذا قيلا
إنْ كان قولُ: صدقا...
(حذفت "كان" واسمها مع "إنْ" الشرطية)
سآتيك ولو حبوًا على الثلج
(حذفت "كان" واسمها مع "لو")
التمس ولو خاتما من حديد
التمس ولو كان الملتمس خاتما ...
حذف نون كان:
تحذف نون كان جوازًا إذا اجتمعت فيها الشروط الآتية:
1- مضارعة
2- مجزومة بالسكون
3- بعدها حرف متحرك
"لم يكنِ الذين كفروا 
علامات الجزم في الفعل المضارع:
السكون: لم يكتبْ
حذف حرف العلة: لم يبك/ يشكُ/ لم ينسَ
حذف النون: لم تكتبي/ تكتبا/ تكتبوا
"ولم أكُ بغيًّأ"
لم أكُ (ولم أكُنْ): فعل مضارع ناقص مجزوم بلم، وعلامة جزمه السكون على النّون المحذوف للتخفيف، أصلها: لم أكنْ
يجوز في غير القرأن: ولم أكن
"إنها إنْ تكُ مثقالَ حبّة من خردلٍ..."
إنها إنْ تكنْ
ومنْ يكُ ذا فمٍ مُرٍّ مريضٍ***يجدْ مرًّا به الماء الزّلالا
يك: فعل مضارع مجزوم بمن الشرطية فعل الشرط وعلامة جزمه السكون المقدرة على النون المحذوفة للتخفيف
ب ـــــــ ب ب ـــــــ ب ـــــــ ــــــ ـــــــ ب ـــــــ ـــــــ









أفعال المقاربة
كاد/ أوشك/ كرب
أفعال الرجاء:
عسى/ حرى /اخلولق
أفعال الشروع:
أنشأ/ أخذ/جعل/ شرع/ طفق/ هبّ
كاد وأخواتها: أفعال المقاربة
خبرها جملة فعلية، تقترن بأن/ أو دون أن
وتفيد مقاربة اسمها للخبر، أي قرب حدوث الخبر
كاد/ أوشك/ كرب
كادَ عبدُ اللهِ يحرز الجائزة الأولى.
كاد الفقرُ يكون كفرًا.
كاد: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
الفقرُ: اسم "كاد" مرفوع وعلامة رفعه الضمة...
يكون كفرا: الجملة من يكون واسمها وخبرها في محل نصب خبر "كاد"
"يكادُ زيتها يضيء ولو لم تمسسه نار"
يكاد: فعل مضارع ناقص مرفوع وعلامة رفعه الضمة
زيتها: زيت: اسم كاد مرفوع وعلامة رفعه.. وهو مضاف، والهاء: مضاف إليه
يضيء: الجملة الفعلية من الفعل والفاعل المستتر "هو" في محل نصب خبر كاد.
"فذبحوها وما كادوا يفعلون"
إذا أخرج يده لم يكد يراها
أوشك:
أوشك الفجر أنْ يطلع
أوشك: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
الفجرُ: اسم أوشك مرفوع
أن يطلع: المصدر المؤول في محل نصب خبر أوشك
أوشكت السماءُ أنْ تمطرَ
توشك المحاضرةُ أنْ تنتهي
كادت المحاضرة تنتهي
قف للمعلّم وفّه  التبجيلا***كاد المعلمّ أنْ يكون رسولا
كرب (كاد)
كربَ القلبُ من جواه يذوب***حين قال الوشاةُ هندٌ غضوب
كربَ زيدٌ ينهي بحثه

أفعال الرجاء:
عسى/ حرى/ اخلولق
وتفيد رجاء المتكلّم في تحقق خبرها
أو الإشفاق والخوف من تحقق خبرها
"فعسى اللهُ أنْ يأتي بالفتح"
عسى: فعل ماض ناقص مبني على الفتح المقدر...
اللهُ: لفظ الجلالة اسم عسى مرفوع بالضمة
أن يأتي ...: الجملة الفعلية في محل نصب خبر عسى
حرى المطر أن ينزل
اخلولقت السماءُ أنْ تمطر
وتأتي عسى تامّة مثل كان، مستغنية بالمصدر المؤول
عسى: يجب أن يليها اسمها/ فإذا وليها المصدر المؤول فهي فعل تامٌ، ونعرب المصدر المؤول فاعلا 
"وعسى أنْ تكرهوا شيئًا وهو خيرٌ لكم"
عسى: فعل ماض مبني على الفتح المقدر...
أن تكرهوا: أنْ: حرف مصدري ونصب
تكرهوا: فعل مضارع منصوب بأن وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة، والواو: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل،  و المصدر المؤول في محل رفع فاعل
(لا يسخر قومٌ من قومٍ عسى أن يكونوا خيرُا منهم، ولا نساءٌ من نساءٍ عسى أنْ يكنّ خيرًا منكنّ)
أفعال الشروع:
أنشأ/ أخذ/ جعل / طفق/ علق/ هلهل/ هب
وتفيد هذه الأفعال شروع الاسم في القيام بالخبر
أنشأ الشاعرُ ينشد قصيدته
"وطفِقا يخصفان عليهما من ورقِ الجنّة"
طفق: فعل ماض ناقص مبني على الفتح
ألف الاثنين: ضمير متصل مبني في محل رفع اسم طفق
يخصفان: فعل مضارع مرفوع بثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة، وألف الاثنين: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
والجملة من الفعل والفاعل في محل نصب خبر "طفق"
















أفعال القلوب:
أفعال الشك والرجحان:
ظنّ/ حسِب/ خال/ زعم/ عدّ/ حجا/ هبْ
تفيد التردد في نسبة الخبر للاسم وعدم نسبته:
أظنّ زيدًا الفائزَ بالجائزة
زيدٌ غائبٌ (جملة اسمية من مبتدأ وخبر)
ظننْتُ زيدًا غائبًا
ظن: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بتاء الفاعل
والتاء: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
ظن: فعل ماض تام ينصب مفعولين، الأول والثاني أصلهما مبتدأ وخبر لذلك اعتبرناها وأخوتها من النواسخ

أفعال اليقين:
رأى/ علم / وجد/ درى/ ألفى/ تعلّم
وتفيد التحقق من نسبة الخبر للاسم:

وجدتُ الصبرَ مفتاحَ الفرج
وجد: فعل ماض مبني على السكون
التاء: فاعل
الصبر: مفعول به أول
مفتاح: مفعول به ثان وهو مضاف/ الفرج: مضاف إليه مجرور
رأيت الله أكبر كلّ شيءٍ
"إنهم ألفوا آباءهم ضالّين"
ألفى: فعل ماض مبني على الفتح المقدر
واو  الجمع: ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
ألفَوْا: ألفى + وا
فعل ماض مبني على الضم المقدر على الألف المحذوفة منعا لالتقاء الساكنين
الواو: فاعل
آباءهم: آباء: مفعول به أول منصوب وهو مضاف، هم: مضاف إليه
ضالين: مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم
تعلّمْ شفاءَ النّفسِ قهرَ عدوّها***فبالغْ بلطفٍ في التّحيُّل والمكْر








أفعال: التصيير والتحويل:
 هي التي تحوّل معنى الاسم إلى معنى الخبر:  صيّر/ جعل/ اتّخذ/  تخِذ/ ردَّ/ ترك/ وهبْ.
-"لو يردّونكم مِن بعدِ إيمانكم كفّارًا".
-"واتّخذ اللهُ إبراهيمَ خليلا".
-"لوْ شئت لتخِذْتَ عليه أجرًا".
-صيّر الحائك القطنَ قميصًا
-"وقدمنا إلى ما عملوا من عملٍ فجعلناه هباءً منثورًا"
الإعمال والإلغاء والتعليق
الإعمال:
(ينصب مفعولين) إذا تقدم  الفعل على مفعوليه
وجدتُ الصدق نافعًا 
الألغاء:
إلغاء عمل الفعل فلا ينصب مفعولين لفظا أو تقديرا، فنعربهما مبتدأ وخبرًا، ويكون ذلك إذا توسطت أفعال القلوب بين المفعولين أو تأخرت عنهما:
الخبرُ _وجدت- صادقٌ
زيدٌ منطلقٌ ظننتُ


التعليق:
وهو إبطال العمل لفظًا لا تقديرا، وذلك إذا اعترض بين هذه الأفعال وبين المفعولين ما له حق الصدارة، فيمتنع عملها لفظا، ويبقى تقديرا أو محلا.
ومن أدوات تعليق تلكم الأفعال:
1- أدوات الاستفهام:
"ثم لنعلم أيُّ الحزبين أحصى لما لبثوا أمدًا"
2- حروف النفي: ما / لا / إنْ:
أظنُّ ما الكذبُ لائق بالشجعان
3- لام الابتداء:
أعلمُ لزيدٌ منطلقٌ
وما كنتُ أدري قبل عزّة ما البكا؟***ولا موجعات القلبِ حتى تولّت







الحروف العاملة عمل ليس:
ما / لا / / إنْ/ لات
ما:
ما الحجازية: (تمثل لهجات في الحجاز: مكة الطائف) أعملها الحجازيون، وبلغتهم جاء التنزيل، بعكس قبيلة تميم الذين يهملونها، ويجعلونها حرف نفي مهمل.
شروط إعمال "ما":
1. ألاّ يقترن اسمها بإنْ الزائدة:
بني غُدانة ما إنْ أنتم ذهبٌ***ولا صريفًا ولكن أنتم الخزفُ
فإذا زيدت بعدها إنْ لم تعمل عمل "ليس"، فيرتفع بعدها المبتدأ والخبر.
2. ألاّ يقترن خبرها بـ إلاّ:
"وما محمدٌ إلا رسولُ اللهِ".
3. ألاّ يتقدّم عليها الخبر: ليس في البيت أحدٌ
ما مسيءٌ منْ أعتبَ/ 
ما ناجحٌ الكسولُ
ما: حرف نفي مهمل
ناجحٌ: خبر مقدم مرفوع
الكسول: مبتدأ مؤخر مرفوع بالضمة
 (ما الكسولُ ناجحًا)
"ما هذا بشرًا"
ما: النافية العاملة عمل "ليس"
هذا: اسم إشارة مبني في محل رفع اسم ما العاملة عمل ليس
ما التميمية: (لهجة البدو)
ما هذا بشرًا
قبيلة تميم  تهملها ولا تعملها: ما هذا بشرٌ
ما: نافية مهملة
هذا: مبتدأ مبني على السكون في محل رفع
بشرٌ: خبر مرفوع بالضمة
اقتران خبر "ما" بحرف الجرّ الزائد "الباء": يكثر اقتران خبر "ما" العاملة عمل "ليس" بحرف الجر الزائد "الباء"، فيجر الخبر لفظًا بحرف الجر الزائد، ويُنصب محلاًّ أو معنًى.
"وما ربُّك بظلاّمٍ للعبيد"
ما: حرف نفي عامل عمل ليس
ربُّك: اسم ما العاملة عمل ليس مرفوع بالضة
بظلام: الباء حرف جر زائد
ظلام: خبر ما مجرور بالباء لفظا منصوب محلا
"قالوا: إنْ هي إلا حياتُنا الدنيا، وما نحنُ بمبعوثينَ".
لا: الحجازية، والتّميميّة
يُعملها النّحاة حسب شروط عمل "ما" وهي "لا الحجازية، أمّا قبيلة تميم فتهملها فكما تهمل "ما"، ولكنّهم يضيفون شرطًا آخر، وهو أنْ يكون اسمها، وخبرها نكرتين.
لا خيرٌ ضائعًا  تقول تميم: لا خيرٌ ضائعٌ
تعزَّ فلا شيءٌ على الأرض باقيًا***ولا وزَرٌ ممّا قضى الله واقيًا
لا: العاملة عمل ليس
شيء: اسم لا العاملة عمل ليس مرفوع بالضمة
باقيا: خبر لا منصوب (لا الحجازية)
ولكن ورد عند بعض الشعراء اسمها وخبرها معرفتين، أو الأول معرفة والثاني نكرة:
قال النابغة الجعديّ:
وحلّتْ سوادَ القلب لا أنا باغيًا***سواها، ولا عن حبّها متراخيًا
قال المتنبي:
إذا الجودُ لم يُرزق خلاصًا من الأذى***فلا الحمدُ مكسوبًا ولا المالُ باقيًا
ملحوظة: يغلب على "لا" أن يُحذف خبرها:
لا طالبٌ في الصفّ
لا: حرف نفي مبني تعمل عمل ليس.
طالب: اسم لا مرفوع بالضمة
والخبر محذوف تقديره: موجودًا.
لا الحجازيّة:  أهل الحجاز يعملون "لا" عمل ليس فترفع الأول وتنصب الثاني
لا خيرٌ ضائعًا
لا: النافية تعمل عمل ليس، حرف نفي لا محل له من الإعراب
خيرٌ: اسم "لا" العاملة عمل ليس مرفوع بالضمة
ضائعا: خبر ليس منصوب
لا التّميية: يهملونها ولا يعملونها فيأتي بعدها المبتدأ والخبر:
لا خيرٌ ضائعٌ
لا: مهملة
خير: مبتدأ
ضائع: خبر 
لات:
تستعمل للدلالة على الأسى والأسف لشيء فات ولا يعود، وتستعمل مع كلمات الزّمان (الحين والساعة، والأوان)، وتكون هذه الكلمات مع "لات" منصوبة على أنّها خبرها، والاسم محذوف، ويكون اسمها وخبرها من أسماء الزمان.
"وكم أهلكنا من قبلهم من قرنٍ فنادوْا ولاتَ حينَ مناصٍ"
لات: من أخوات ليس  حرف لا محل له من الإعراب
واسمها محذوف تقديره: ولات الحينُ حينَ مناص
حينً: خبر "لات  منصوب بالفتحة وهو مضاف، مناص: مضاف إلهي
حذرتك وقد فشلت للأسف ولات ساعةَ مندمٍ
التقدير: لات الساعةُ ساعةَ ندمٍ
ندم البغاةُ ولاتَ ساعةَ مندمِ***والبغيُ مرتعُ مبتغيه وخيمُ
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إنْ: (إعمالها نادر)
إنْ: حرف نفي يعمل عمل ليس: تستعمل غالبا مقترنة بإلا فيلغى عملها: أي يليها المبتدأ والخبر وهذا الاستعمال الشائع في القرآن الكريم.
إنْ زيدٌ إلا معلّمٌ
إنْ زيدٌ مسافرًا:
إنْ بمعنى: ليس
زيد: اسمها المرفوع
مسافرا: خبرها المنصوب
إنْ هو مستوليًا على أحدٍ***إلا على أضعف المجانين
إذا اقترنت "إنْ" بإلا أداة الحصر فلا تعمل:
"إنْ هو إلا وحيٌ يوحى"
لم تعمل "إنْ" لأن خبرها اقترن بأداة الحصر "إلا"
الفرق بين "لا" العاملة عمل ليس، و"لا" النافية للجنس من أخوات "إنّ":
لا أحدٌ في الصف بل عشرة
إذن هذه "لا" التي تنفي الوحدة / أو الواحد ولا تنفي وجود غيره
لا أحدَ هنا في الصف.
لا شكَّ في ذلك/ لا بأسَ عليك
لا أحدَ فوق القانون
ذلك الكتابُ لا ريبَ فيه / لا فيه ريبٌ
لا ريبٌ فيه
لا خوفٌ عليهم ولا هم يحزنون
لا خوفَ عليهم ....
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:النّواسخ 

1-:  كان وأخواتها 

. صار الصعبُ سهلا 

فعل ماض ناقص مبني على الفتح: صار 

مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة" صار"اسم : الصعبُ 

.منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة" صار"خبر : سهلا 

2-:كاد وأخواتها 

. كاد زيدٌ يحرز هدفًا 

فعل ماض ناقص مبني على الفتح: كاد 

مرفوع بالضمة الظاهرة" كاد"اسم : زيد 

ضمير مستتر، والجملة الفعلية : فعل مضارع مرفوع بالضمة، الفاعل: يحرز

"كاد"في محل نصب خبر  

3- ليس"الحروف التي تشبه ":  

.ما هذا بشرًا 

حرف نفي من أخوات ليس لا محل له من الإعراب: ما 

العاملة " ما"اسم ليس، اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع اسم : هذا

عمل ليس 

خبر ما العاملة عمل ليس منصوب بالفتحة الظاهرة: بشرا 

4-:إنّ وأخواتها 

. إنّ اللهَ معنا 

5- : لا النافية للجنس 

.لا ريبَ فيه 

